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    在各方的努力推进下，征战亚冠的中超

球队包机回国的航线批复工作完成。申花与
上港将结束长时间的等待，于今天一同包机

飞回上海。
由于回国航线一直在等待批复，中超球

队结束亚冠比赛后仍滞留多哈，像申花早在
12月 3?就结束了比赛，却不得不继续待在

当地酒店。亚足联只负责比赛期间球队的费

用，从球队被淘汰的第二天起，全部费用由
各参赛俱乐部自己承担。住宿加餐食供应，

每天的费用都在人民币 10万元以上，各参
赛俱乐部超支严重。

参加亚冠的四队中有多名国脚。世界杯
预选赛明年 3月重启，国家队很可能会在明

年 1月集训。如果国脚们继续滞留，加上回

国后有 14天的隔离期，对国家队备战可能

造成影响。
对此，中国足协表示，前方工作组一直

与中超参赛俱乐部、亚足联、当地组委会、当
地防疫部门、航空公司以及国内相关部门保

持密切沟通，做出诸多努力，但与出国航线
申请不同，各俱乐部受各自比赛进程影响，

回国?期无法提前确定，“俱乐部只有在比

赛全部结束时才能提出申请，而申请的审批
需要一定的流程和时间。”

据了解，包机回国航线申报，从俱乐部
到中国足协再到国家体育总局，最后需国

务院联防联控机制批复再转民航局，同时
需向地方联防联控工作组申请，由地方联

防联控工作组或地方政府报送国务院联防
联控机制批复。整个流程相对复杂，需要的

时间也更多。
考虑到多哈的疫情形势不容乐观，每天

新增病例都在 200人以上，中国足协与亚足

联、中超四队入住的罗塔纳城市中心酒店方
面积极沟通，酒店最后同意在中超四队离开

前继续封闭不对外营业，这在很大程度上保
证了各队的安全。虽然不能外出，球员们仍

想方设法调整情绪，保持身体状态，不少在
健身房和游泳池继续锻炼，“感觉冬训已经

开始了”。

前天，按照相关规定，申花等四支球队
的所有人员已接受新冠病毒核酸和血清特

异性 IgM抗体检测，申花和上港今天下午包

机一同飞回上海。北京国安和广州恒大则各
自返回国内。

回国后，近 200位参加亚冠的队员、教
练员和工作人员将按照规定，在指定地点隔

离 14天，随后放假。以申花队为例，今晚抵
达上海后将前往隔离酒店，一切顺利的话，

12月 28?结束隔离。虽然回程坎坷，但大家

都积极调整心态：“回来最重要。”

首席记者 金雷
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经历阵痛
江苏女排主教练蔡斌承认，如果有了外

援，主教练的压力会小一些。“但一支队伍真

正要打翻身仗，还是要靠自己。可能一开始难
一点，但后面的道路才会更顺畅。”类似的话，

他几乎每年都要说一遍。
昨晚，他终于舒展眉头笑了，江苏女排时

隔四年闯入决赛，队员们在比赛中的成长，显

而易见。
还记得 2017年全运会，江苏女排强势夺

冠，此后大换血，砥砺前行的路上困难重重。

“从提升实力的角度来说，引进外援的确是一

条捷径，但对于自己培养球员来说，就比较吃
力了。毕竟，年轻球员的培养，要有一个周

期。”蔡斌如是说。

2019赛季的三四名决赛中，江苏女排不
敌上海女排，年轻队员毛糙的心态、配合的失

误，暴露无遗，尤其是在关键?的把握上，的
确不如对手。而今年的两场半决赛，局势却颠

倒了，关键?都被江苏女排握在了手里。
事实上，近两年来，在中国女排的一二队

集训名单中，江苏常有多个名字在列，她们正

在迎来收获的季节。“全华班”阵容的培养，对
于联赛其他队伍，其实也是一份好的借鉴和

启迪。

收获成长
三大球职业联赛发展至今，俱乐部花钱

引援成为常态，但中国女排联赛却有个与众

不同的特性。外援固然有水平高的，但女排国

手本来就都是世界级水平，更何况她们同队
友长期朝夕相处，相互之间的配合相当默契。

因此，往往女排国手的作用，相当于高水平外
援，甚至超过外援。

江苏女排国手张常宁和龚翔宇近几年
在国际赛场上历经磨炼，且年纪才 20 岁出

头，半决赛中，两人的领袖气质，发挥到了
极致。

首场半决赛中的后三局，张常宁 40扣 22

中，最亮眼的是防守，面对利普曼的重炮，她

将地板擦得“亮亮堂堂”，为队伍拿到好几个

关键防反?。昨晚的比赛如出一辙，第三局上
海女排反超比?后，张常宁再次挺身而出，全

场比赛拿下最高的 26?。而龚翔宇昨晚的一

传到位率高达 75%，同张常宁一起带领全队

打出了气势。
反观上海女排，一旦核心外援利普曼被

对手重点照顾，队里没有一个能拯救球队的
英雄站出来。

广东恒大女排同天津女排的半决赛，也
是一场双外援球队和全华班之间的对决。广

东完全依赖两名外援，而天津女排各位置实

力均衡，以朱婷为首的一众国手实力远超对
方外援，取胜便在意料之中。

值得关注的是，后天开启的决赛，将是两
支“全华班”阵容的对决，也是中国女排国手

间的较量。从这个意义上来说，无论最后谁取
胜，其实都是中国女排的胜利。

本报记者 陶邢莹
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结束
申花上港今同机返沪
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江苏女排击败上海进军总决赛

一支“全华班”队伍的坚持

体坛观察

    没有外援、也没有内援，江苏
女排是女排联赛“另类”的存在。
2019年往前的 5个赛季，江苏女
排一直没有引援却连续打进四
强，这是连卫冕冠军天津队都未
曾做到的。不过去年，江苏女排甚
至没能打入四强，当地球迷的质
疑声越来越大，如此“另类”的球
队建设好吗？

今年联赛，江苏女排依然以
我为主，终于迎来了蜕变。此前
不仅打破了对上海女排联
赛九连败的“魔咒”，
还在半决赛中以 2

比 0力压上海，强势
挺进决赛。国手张常宁和龚翔宇
更具领袖气质，一众年轻队员也
学会了分担压力。四年一个周
期，“全华班”阵容，终于迎来了
成熟期。

女排超级联赛决赛赛程

冠军争夺战
（3战 2胜）

对阵：天津 VS江苏
时间：12月 16?-18?

第三名争夺战
（3战 2胜）

对阵：上海 VS广东
时间：12月 15?-17?

■ 张常宁（左）已成长为球队的顶梁柱 图 Osports

    随着排超联赛逐渐职业化，引援

似乎成为大势所趋。今年一些球队因

为引援问题而被淘汰出局的结果，让

我们看到了引援背后的危机。

前三个赛季，北京女排从未跌出

过四强，但今年却只获得联赛第七。受

疫情影响， 北京女排的外援最终没有

及时到位， 她们成了本赛季受外援影

响最大的球队。 前几个赛季，北京女排

取得的好成绩，外援功不可没。 但缺少

外援之后，本土球员展现出来的实力差

距，可谓“原形毕露”。

广东恒大女排的球员更是来自各

个国家和地区， 单单本赛季就有两名外

援和四名内援。 六强赛同山东女排一战

时， 由于内援回避原则，3名内援无法出

场，导致惨败，险些没能进入四强。

作为球队走向职业化的关键举措，引

援本无可厚非。 但引援同样是把双刃剑，

在球队的建设过程中，不应忽略了年轻球员的培
养。 全华班江苏女排和天津女排会师总决赛，靠

的不只是国手们的发挥，围绕在她们身边的一众

小将，经过多年的打磨，已成长起来，而稳定的人

员配置使得球队的战术体系、 相互配合日趋成

熟。 她们的成功，值得所有队伍借鉴。
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